

LA COLUMNA DE...



**CARLOS CRUZ
INFANTE**
COUNTRY MANAGER
CEFEIDAS GROUP CHILE
& PERU

Asamblea BID 2025 en Chile: lo que está en juego

El Presidente Trump ha anunciado atenuar varias fuentes del llamado *soft power* de Estados Unidos alrededor del mundo. El mes pasado Mauricio Claver-Carone, designado especial del Departamento de Estado estadounidense para las Américas, dijo que, además de revisar todas las ayudas internacionales que hace la Casa Blanca, tendrá en la mira a organizaciones como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), tildado por el representante como “un cuento”, pese a haber presidido el Banco.

¿Por qué traigo esto a colación? Este mes se realizará en Chile la Asamblea de Gobernadores del BID, que reúne a los ministros de economía y hacienda más influyentes de nuestra región, así como a destacadas empresas y líderes gremiales del continente. Ahí se define la estrategia del Banco respecto de los ejes, proyectos y subregiones prioritarios. En 2024 se aprobó una histórica capitalización de la entidad; en 2025 se verá dicha capitalización se implementa.

El BID se fundó en 1959 para promover el desarrollo social y económico de América Latina y el Caribe, para movilizar capitales en el continente e insertarse en el mercado en franca globalización. Chile fue gravitante en ello, liderando este esfuerzo regional. En la década de 1950 figuras notables, como el presidente del Banco Central, Felipe Herrera, y el senador Eduardo Frei Montalva, convocaron a otras economías regionales para consensuar un proyecto institucional. Fruto de su ahínco, en 1958 el Presidente brasileño, Juscelino Kubitschek y su par estadounidense, Dwight Eisenhower, acordaron trabajar en una Operación Panamericana, que derivó en la creación del Banco al año siguiente.

¿La novedad? Nuestros países participarían como socios del banco, no como meros beneficiarios.

Esta y otras políticas esparcieron las nociones de liberalización económica y apertura internacional en la región, generando una verdadera “comunidad epistémica”, como la llama Barbara Babb (no es casualidad que, de los 11 ministros de Hacienda de Chile desde 1990 a la fecha, nueve hayan obtenido sus doctorados en EEUU).

Hoy, el Banco prioriza inclusión social, mitigación del cambio climático, modernización del Estado y financiamiento de sectores productivos. En Chile ha asesorado al Estado en el desarrollo del hidrógeno verde y en políticas de inclusión financiera, integridad y transparencia. Además, el Gobierno anunció que el BID jugará un rol clave en la implementación de la reforma de pensiones.

Pese a los dichos de su representante, es improbable que Trump ponga en jaque al Banco, pero si EEUU rebaja su exposición en el BID, Washington daría nuevas señales respecto de esta alianza propuesta por Latinoamérica hace décadas. Asimismo, otras potencias como el New Development Bank, del BRICS, presidido por Dilma Rousseff y controlado por China, podría interpretar esto como un espacio para financiar nuevos proyectos en la región y seguir ganando aliados. Esto podría inclinar la balanza de la influencia hacia el capitalismo de Estado, en vez de la democracia y la economía liberal. Es clave prestar atención a la Asamblea de Gobernadores. Las decisiones que ahí se tomen impactarán el proyecto de desarrollo regional y darán nota de los espacios de influencia que EEUU priorizará.

“Si EEUU rebaja su exposición en el BID, Washington daría nuevas señales respecto de esta alianza propuesta por Latinoamérica hace décadas”.